



Soutenir, orienter et protéger la jeunesse canadienne

Aperçu

Le soutien à la jeunesse du Canada figure parmi les cinq priorités stratégiques de la GRC. La démarche stratégique de l'organisation à l'égard des jeunes consiste à réduire leur implication dans la criminalité, que ce soit comme victimes ou comme contrevenants. La GRC croit aussi que les jeunes ont eux-mêmes des solutions intéressantes à proposer.

La GRC appuie une foule de programmes communautaires, participe avec divers partenaires à la direction de programmes novateurs qui viennent en aide aux enfants et aux jeunes et travaille avec des partenaires communautaires à la mise en oeuvre de la *Loi sur le système de justice pénale pour les adolescents*.

Une approche globale

Avec sa priorité stratégique de la jeunesse, la GRC vise cinq objectifs fondamentaux :

1. Réduire l'implication des jeunes dans la criminalité, que ce soit comme victimes ou comme contrevenants.
2. Appuyer des mesures viables à long terme pour lutter contre la victimisation et la délinquance chez

les jeunes.

3. Favoriser des solutions conformes au régime pénal pour les adolescents.
4. Miser sur l'intervention précoce et cibler les causes profondes de la criminalité.
5. Solliciter l'engagement des jeunes.

Le plan à long terme consiste en un équilibre des activités de prévention du crime par le développement social (PCDS) et des réponses pertinentes de l'appareil de justice pénale. Ce plan englobe des mesures de prévention, d'intervention précoce, de répression et de réintégration communautaire des jeunes qui ont eu des démêlés avec la justice.

La PCDS – une méthode qui consiste à s'attaquer aux racines de la criminalité afin que les jeunes soient moins susceptibles de tomber dans la délinquance – est au coeur de la stratégie de la GRC sur la jeunesse.

La Gendarmerie croit qu'il est possible de prévenir la criminalité en adoptant une approche globale qui garantie aux enfants et aux jeunes un bon réseau de soutien, l'accès à des services sociaux et l'occasion de cultiver des relations positives avec des adultes.

Quelques faits

En 2001, les jeunes représentaient 24,6 % de la population canadienne : on dénombrait au pays près de 7 millions de personnes âgées de moins de 18 ans, y compris un peu plus de 380 000 jeunes Autochtones et 1,1 million de jeunes de minorité visible dont 30 % étaient des immigrants ou des résidents non permanents.

(Statistique Canada 2003)



Soutenir, orienter et protéger la jeunesse canadienne

Chaque division de la GRC a d'ailleurs nommé un coordonnateur des services à la jeunesse qui sert de point de contact pour la priorité de la jeunesse à l'échelon provincial ou territorial.

Miser sur le partenariat

La GRC estime que la résolution des enjeux touchant les jeunes et l'apport de grands changements à ce chapitre constituent des objectifs à long terme qui exigent des efforts soutenus et qui peuvent seulement être atteints au moyen d'une étroite collaboration entre la collectivité policière, les fournisseurs de services, les écoles et les autres partenaires et intervenants concernés.

Collaborer avec nos communautés

Partout au pays, des membres de la GRC utilisent le *Guide d'élaboration et Guide de l'assurance de la qualité de plans communautaires destinés aux Autochtones et aux jeunes* en partenariat avec leurs communautés clientes pour dresser la liste des enjeux touchant les jeunes, en examiner les racines et cerner les facteurs de risque et de protection en cause. Les plans communautaires ainsi présentés par 368 détachements ont permis de dégager les 20 principaux enjeux

touchant les jeunes et leurs communautés qui nécessitent des initiatives et des mécanismes de soutien.

Aider les membres de première ligne

La GRC poursuit l'établissement d'un programme national de policiers éducateurs pour mettre des ressources uniformes et exhaustives à la disposition des policiers qui travaillent dans les écoles. Le Centre de ressources pour les policiers éducateurs est un site Web interne visant à fournir aux membres des outils pour faciliter leurs interactions avec les jeunes.

Mettre l'accent sur les communautés du Nord

Dans le cadre de la stratégie d'action visant les jeunes du Nord, la GRC s'est engagée à entreprendre un projet pilote de PCDS dans une communauté du Nunavut. Adapté aux besoins de la collectivité et lancé en partenariat avec des membres de celle-ci, des partenaires fédéraux, territoriaux, municipaux et autochtones ainsi que des organismes non gouvernementaux, ce projet vise les objectifs suivants : améliorer la qualité de vie des enfants, des adolescents et de leurs familles,

GRC



GENDARMERIE ROYALE DU CANADA

Soutenir, orienter et protéger la jeunesse canadienne

réduire la criminalité et accroître les capacités de la communauté pour l'avenir.

www.choix.org

Créé en 1998 et géré par des jeunes de moins de 29 ans, le programme choix.org de la GRC offre des ressources bilingues aux jeunes Canadiens sur son site Web, dont la Revue en ligne, le réseau local choix.org (RLC) et la Zone d'info, qui constituent d'excellentes sources de renseignements sur les enjeux touchant les jeunes partout au Canada.

Pour les policiers, les enseignants et les autres intervenants qui cherchent à établir un contact avec des jeunes et à les encourager dans la résolution active de leurs problèmes, la Boîte à outils propose des exposés PowerPoint, des programmes d'activités et des trucs pour briser la glace qui sont axés sur les préoccupations des jeunes. Ces outils sont téléchargeables directement à partir de l'adresse suivante :

<http://boiteaoutils.choix.org>

Pour de plus amples renseignements, veuillez consulter le

www.rcmp.ca/youth/index_f.htm.